



Acta de la reunión del Consejo Directivo del ISHIR

El viernes 1 de julio de 2022 a las 11 horas se llevó a cabo la reunión del Consejo Directivo del ISHIR por medio de la plataforma Zoom. Se encuentran presentes la Directora del ISHIR, Dra. Sandra Fernández, el Dr. Darío G. Barrera, Vicedirector del ISHIR; el doctor Diego Mauro, y José Zanca y la doctora Paula Caldo, investigadores independientes del CONICET; la doctora Carolina Piazzi, investigadora adjunta del CONICET; las doctoras Laura Pasquali investigadora de la UNR; el becario del CONICET, Rodrigo López; el CPA Guillermo Ferragutti y la CPA Ana Paradiso, para la toma del acta.

Orden del día

- 1) Asunción Primer CD ISHIR/CONICET-UNR
- 2) Información General
- 3) Informe reorganización Dispositivos de Investigación
- 4) Premio Elida Sonzogni de Investigación en Historia Local y Regional
- 5) Workshop en asociación con AUGM

En primer lugar, la Directora del ISHIR Dra. Sandra Fernández expresa su alegría de poder inaugurar esta nueva etapa a partir de la realización de la primera reunión del Consejo Directivo del ISHIR, de acuerdo al reglamento y a las disposiciones generales tanto de CONICET como de la UNR. La Directora recuerda que de acuerdo a la cantidad de integrantes que tiene el ISHIR, el Consejo Directivo está compuesto por 6 representantes por investigadores/as, uno por becario y uno de CPA. Dentro de 2 años habrá una renovación del CD de acuerdo a lo reglamentario y se renovará al 50% la representación de investigadores.

Información general

La Dra. Sandra Fernández informa que durante el mes mayo se abrió la convocatoria del Programa Federal "Equipar Ciencia", para la cual las presentaciones se debieron realizar el 31 de mayo y las resoluciones salieron al mes. Esta convocatoria representa el desembolso más importante realizado históricamente, se trata de 68 millones de dólares que se repartieron de forma provincial. El CCT Rosario se postuló para la adquisición de dos equipos: un Espectrógrafo de masas por un valor de 660.000 dólares y un Clúster con un valor de 330.000 dólares. Salió seleccionado para el CCT Rosario el Espectrógrafo de masas que incumbe y transversaliza las

tareas de laboratorio de varios institutos; así como tiene capacidad brindar servicios a los distintos sistemas nacionales. Esta convocatoria de equipamiento no incumbe a las Ciencias Sociales por lo que se ha comentado por parte de autoridades de CONICET, AGENCIA y MINCYT de la posibilidad de abrir convocatorias específicas para las UE de nuestra gran área; así como convocatorias para instrumentos de pequeña o mediana. Se espera que en un futuro pueda existir la apertura de proyectos y programas que tengan otras incumbencias.

En segundo lugar, la Dra. Sandra Fernández comunica que desde el CCT se presentó el programa nacional "Construir ciencia" que prioriza obras de infraestructura ligadas al desarrollo científico. Desde el CCT Rosario se hizo la presentación el 16 de junio para la construcción completa donde ahora es el bicicletero, de una gran sala de auditorio y un espacio de encuentro y bar que asista al personal del predio. Se hizo énfasis en disponer de un lugar que se pueda destinar a la comunicación pública de la ciencia. Si eso podría llevarse adelante sería un gran logro porque permitiría que las actividades del ISHIR puedan desarrollarse allí. También se está tratando de gestionar desde el CCT que se vuelva a abrir el bar. Otra cuestión de importancia es que se van a empezar a realizar obras de electricidad que involucra al ISHIR y al IRICE, que consiste en la reactualización de red y cableado.

Seguidamente la Directora informa que se pudo realizar el concurso de CPA que se había solicitado el año pasado, con todo éxito. La Dra. Sandra Fernández pasa la palabra al Dr. Darío Barrera, quien, en primer lugar, desea feliz día por el día del historiador e historiadora a todos y todas las presentes y un feliz cumpleaños a Paula Caldo. Darío dice que hubo 2 postulaciones, un ingeniero agrónomo y un historiador. El perfil priorizaba a alguien que sea historiador/a, que pueda asistir a equipos que lo requieran en la geolocalización de manera técnica si se solicita apoyo para hacer geocartografía y de manera didáctica porque nos puede ayudar a trabajarlo. De las 2 personas que se postularon llegó una sola a la entrevista, se trata del licenciado Pablo Suarez, tuvo una presentación brillante en la entrevista. Paula Caldo agrega que presentó un perfil que dio cuenta de su formación y capacitación en el tema específico y tiene otros tipos de formaciones con experiencia demostrada que puede apoyar en cuestiones de edición, diseño y publicación. Sandra Fernández agrega que el proceso de incorporación de un CPA requiere tiempos porque se trata de un concurso nacional que incluye varias etapas, se debe cumplir la normativa. Este año CONICET volvió a abrir un paquete de cargos, el ISHIR quedó décimo en el pedido de 12 cargos solicitados. EL orden de mérito incluye a las UE y al CCT. Se priorizaron cargos que van a reemplazar a personas que han fallecido o que se han jubilados. El nuevo cargo para ISHIR destinado a gestión de proyectos institucionales, que no es administración, sino que la persona buscará proyectos internacionales, vinculación con universidades norteamericanas y europeas, como bien señaló Darío Barrera en la reunión con CCT, es algo que se puso como prioridad en las universidades del país en la circulación académica. Ese cargo está solicitado, comienza el circuito en CONICET y el año próximo habrá noticias cuando se encuentre consolidado.

Sandra Fernández comparte una excelente novedad, se trata de que se publicaron las promociones de adjuntos a independientes y a Paula Caldo se le ha concedido la promoción a Investigadora independiente jerarquizando al instituo, por lo cual, la felicita.

La Directora comenta que se realizó la reorganización de los dispositivos de investigación que estuvo llevando adelante Darío Barrera, quien estuvo trabajando con los investigadores/as, que muestra aún más la vitalidad que sostenemos como instituto. Darío Barrera señala que se está avanzando con un diseño tiene que ver con algo que fue trabajado con los colegas de las líneas y con los que quedaban afuera de las líneas, que hacían cosas que no encajaban en ninguna.

Darío Barrera comparte en el chat de la reunión el enlace de la página web donde se puede ver el trabajo que vino llevando adelante junto con la Lic. Ana Paradiso del Área de Comunicación. Darío Barrera indica que se sostiene la existencia de las líneas estratégicas y en la página web se puede ver que hay una división en 3: laboratorios, observatorios y redes. Las redes son las ya existentes, en esa parte se refleja la participación de nuestros investigadores/as en las redes. Los observatorios también son los conocidos y se puede agregar otros. Los laboratorios son la parte más renovadora y dinámica de este planteo que permitirán hacer colaboraciones transversales, un caso ejemplar es el LASAR que impulsan las doctoras Carolina Piazzi y Laura Pasquali, que se trata de una convergencia intertemática e interlínea de la temática ambiental, reúne intereses que estaban en dos sectores distintos pueden colaborar y plantear intersecciones muy fértiles. Otro laboratorio que está es el LABREC, Laboratorio de religiones y creencias, que coordinan la doctora Miriam Moriconi y los doctores José Zanca y Diego Mauro, también tiene miembros que participan en otras líneas, pero trabajan sobre religiones, tienen ese punto en común. Desde los laboratorios se pueden llevar a cabo las actividades que se deseen: seminarios, workshop, talleres de lectura. El objetivo principal que tiene esta reorganización es incluir a todos y todas los que no estaban en ninguna línea y después facilitar la transversalidad, que cada uno y cada una pueda plantear colaboraciones más allá de quien dirige su línea. Darío Barrera expresa que está muy contento y conforme con la participación de todos los que han aportado. Sandra Fernández explica que las líneas estaban muy enlazadas a cuando el ISHIR era unidad ejecutora en red y destaca que esta reorganización es muy importante porque habla de la transformación del instituto, se ha incorporado mucha gente nueva, investigadores, becarios, CPA y que es muy importante pensar en nuevas modalidades que den lugar a las transversalidades. Darío Barrera agrega que la doctora María Pía Martín aceptó estar al frente de la línea de Marta Bonaudo y no quedan dudas que va a asociar más gente. Laura Pasquali indica que fue una experiencia muy interesante, que el año pasado cuando Darío planteó la idea de esta reorganización inmediatamente pensó en la posibilidad de asociarse a Carolina Piazzi. A ambas les interesa mucho la extensión y divulgación. Agrega que le falta formalizar algunas cosas, pero tiene muchas ideas, por ejemplo, realizar una serie de entrevistas a referentes claves de este problema para hacer un repositorio. También quieren desarrollar una jornada de paneles. Pensar en el laboratorio les permitió pensar en otras estrategias.

La Directora Sandra Fernández hace referencia al Premio Eliza Zonzoni, cuya posibilidad se había planteado el año pasado. Estaba pensando en la asociación con alguna institución para poder corporizar el premio, para esto se estuvo conversando con Prohistoria, hay líneas generales para hacer la convocatoria. Se solicitará a cada uno que lo pueda girar entre sus contactos. Se premiará una investigación basada en tesis y trabajos finales, no solo de universidades argentinas sino también latinoamericanas, se hará una convocatoria amplia. También se pondrán todos los trabajos que fueron defendidos entre el 2019 y 2022. Habrá un orden de méritos de 3 trabajos. El Primer premio será una publicación en papel y digital en Prohistoria, el segundo y el tercero un diploma. No podrán presentarse personal del ISHIR ni personas vinculadas a la editorial. Se piensa en una agenda tentativa, que se reciban trabajos hasta el 30 de septiembre de 2022 y que se pueda tener algún tipo de novedad a fin de año. Se piensa en que un comité externo que se encargue de officiar de jurado inicial, que esté vinculado a la temática y al mundo editorial y de publicación. Luego se recurrirá a pares evaluadores para que realicen una lectura correcta.

Por último, la Dra. Sandra Fernández informa que estuvo trabajando con Diego Mauro. Sandra Fernández y Diego Mauro son los representantes por la UNR dentro de la Asociación del Grupo Montevideo. Les hicieron una propuesta para llevar adelante una actividad por los 20 años de la Asociación Montevideo. Habían presentado un formato virtual y le pidieron que sea más grande e híbrido. Hicieron una presentación que se está tratando de cerrar, un workshop que se aboque a una dinámica específica de nuestras incumbencias, dos líneas con 2 paneles con colegas con alto perfil internacional, una es la historia de Latinoamérica en clave regional, coordinado por Sandra Fernández. Segundo panel relativo a la producción de conocimiento de las historias de América Latina, coordinado por Diego Mauro.

Laura Pasquali toma la palabra para informar que el 1ro de agosto se inaugurará en la Facultad de Humanidades y Artes la muestra itinerante sobre Hilda Habicháin, que estará una semana en exposición. Luego enviará información para que se difunda.

Rodrigo López consulta qué se resolvió con la elección de suplentes de becarios y Sandra Fernández responde que al Área Jurídica de CONICET les respondió que no había inconvenientes en que se queden las 2 representantes de suplentes de becarios. Sandra responde que si están todos de acuerdo, si Rodrigo López llega a ausentarse de alguna reunión, puede presentarse alternadamente cada una de las becarias. Todos los y las presentes están de acuerdo.

Paula Caldo pregunta qué pasa si no puede asistir alguien a la reunión de Consejo Directivo, en qué momento avisan. Sandra Fernández responde que están notificando con un día de anticipación y está establecido que el primer viernes de cada mes se realiza la reunión. Entonces si se avisa con antelación que no se va a poder asistir, se les avisa a los suplentes.

Sandra Fernández da por finalizada la reunión e informa que la próxima reunión se desarrollará el viernes 5 de agosto.